

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA

Dirección y Administración: al Norte del Mercado

AÑO IV

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 14 DE MAYO DE 1923

N.º 1076



Del minuto

## Esa especie me perjudica...

Así, secamente, contestó el Lic. Echandi a una noticia que corrió con la celeridad del rayo, respecto a que don Rafael Yglesias Castro sería nombrado Ministro de Guerra. Primer Designado, caso de que triunfara el Partido Echandista.

¿Por qué le perjudica al Lic. Echandi esa especie? ¿Qué grave daño se le ocasionaba?

Al contrario, para el civilismo leal y honorable, eso significa un estímulo al antiguo jefe, que por una ligera y lamentable debilidad, había dejado de serlo.

Era de lógica y aun de simple sentido corriente, que don Rafael ocuparía en el Gobierno de Echandi, caso que llegara, un puesto prominente. Esto lo exigía la misma garantía del partido.

Para los hombres que no han perdido el sentimiento de la gratitud, el hecho de que don Rafael Yglesias ocupara un puesto en el Gobierno de Echandi si sale vencedor, era lo más natural del mundo.

¿Por qué pues al Licenciado Echandi le perjudicaba esa especie?

Queda pues el señor Yglesias descartado para colaborar en el Gobierno de Echandi, si llega; esto nos recuerda aquel adagio que reza: «Quien al diablo le sirve, con llevarse lo paga».

Sin embargo fue el civilismo y fue don Rafael, quienes sacaron a don Alberto Echandi del limbo en que se encontraba. Sin esos elementos, no hubiera pasado don Alberto de ser la figura opaca que siempre ha sido; se hubiera quedado en su puesto de ente que si no sobra tampoco falta.

¿Son tan perjudiciales don Rafael y su partido para que no colaboren en su Gobierno, dado que ya lo fuera?

Si eso creyó don Alberto, entonces, ¿por qué aceptó que don Rafael sirviera de báculo

y su partido de escalera para ascender a la problemática presidencia que no pasará de ser un amable sueño de opio? ¿Por qué cuando se le arrojó don Rafael no lanzó esa frase despectiva e hiriente?

¿Ah, no! Convenía antes recoger los retazos del partido civilista para tener alguna base; después habría tiempo para darle con la punta del zapato a don Rafael, al igual que hizo don Ricardo Jiménez con don Máximo Fernández.

Pero si ahondamos bien las cosas, nos convenceremos que en lo ocurrido no hay novedad alguna, eso tenía por fuerza que suceder. Don Rafael Yglesias cometió el gran pecado de caer en las garras de sus eternos enemigos. Tenían tarde que temprano que crucificarlo; él voluntariamente buscó la cueva del lobo.

¿Olvidó don Rafael que los

que hoy parten peras son sus implacables y eternos enemigos que lo combatieron en su Gobierno hasta hacerlo caer ruidosamente?

¿Olvidó don Rafael que en la argolla que cayó es la misma de hace medio siglo?

Esa argolla de un momento a otro se convertirá para don Rafael en una boa constrictor que lo estrangulará, así como le estranguló su anterior triunfo y así como le estranguló su pasado Gobierno.

Por eso cuando en tono olímpico y despectivo exclamó don Alberto Echandi: «esa especie me perjudica» estaba harto justificado.

Era el grito de odio reconcentrado en un grupo, que salía por boca de un representante de ese grupo.

¿Por qué pues extrañarnos?

GIL SOL.

## Revista de la prensa

La Tribuna

Este muy apreciable colega en su edición de ayer nos «cachó» esta sección. Pero nada tiene, la propiedad..., es un robo. En los acontecimientos de la semana, que a decir verdad son muy aburridores e insulsos y en los cuales se ve muchas veces la pluma de Pezgrullo o de Cag... tintas.

Dice el autor al referirse al General Volio que es «un presunto candidato apenas». La frasecita ésta es pueril y original. Cuando los más de los costarricenses son reformistas, salen algunos periodistas con unas ocurrencias que dan ganas de bañarlos con agua de caldera». En campo pagado «La Tribuna» publica un artículo de don Manuel Coto Fernández. Cuenta el autor de donde surgió el Partido Republicano. En este artículo don Manuel dice más o menos que este partido nació en Costa Rica!

«Escribe el colega un comentario sobre el casamiento secreto de una hija de Mr. J. D. Rockefeller; ese trabajo es nada más que un logogrifo literario alrededor de esa boda como se conoce la literatura chirla, cuando la cosa en realidad la explica el refrán francés: «Donde no hay plata no hay suizo.»

La Noticia Republicana

Trata de locos a los señores echandistas. Defiende al colega el Profesor García Monge. Habla de los forros del echandismo en Cartago. Dice el colega que el Licenciado don Ricardo Jiménez estuvo en las oficinas de ese periódico en busca de Manuel Coto.

Diario del Comercio

Los trotecos de don Ricardo se llama una caricatura en que aparece el jefe del Partido Republicano llevando a Tucurrique «la torta» del 28 de abril. En las notas del

movimiento político escribe un articulo don Benjamín Hernández en el cual hace elogios del Partido Reformista. Don Manuel Escalante se defiende de unos cargos que le hizo un periódico. El Director de ese diario escribe una nota «notable» sobre la visita de los reformistas a Cartago. Indudablemente Vicentico y Federico Muñoz son «geniales».

Diario de Costa Rica

Anuncia el colega en la «Nota Política», la reunión del Partido Reformista en la ciudad de Cartago. Trae una excelente caricatura en que don Ricardo, el General Volio y don Alberto Echandi le bailan una jota al tinoquismo.

Cigarrería Central

de M. de Mendiola y Co.

Sorteo semanal

Número 33

Semana

del 6 al 12 de mayo

Núm. 1196

premiado con \$ 25-00

cobrado por

don Miguel E. Mora

Cajero de Paquetes Postales

Hágase cliente nuestro y corra el mismo chance

N. 7

Sorteo extraordinario

y semanal de

los famosos cigarrillos

VICTOR

Núm. 363

premiado con \$ 10-00

Cobrado por

Guillermo Tristán F.

Cronista social del Diario de Costa Rica

Fume cigarrillos VICTOR y cómpelos aquí pues todas las semanas jugamos \$ 10-00.

## La jornada de ayer en Cartago Mas de mil personas vitorean al Partido Reformista y aclaman al General Volio

A paso de triunfo marcha el Partido Reformista en todo el país; la jornada de ayer lo demostró de inequívoca manera.

A la llegada a Cartago, no menos de mil personas aclamaban al General Volio y vivaban el Partido Reformista; fué un espectáculo imponente. Con indescriptible entusiasmo se hizo el desfile de la Estación al Cine Cartago; el pueblo quería llevar en hombros al General Volio, tal es el exagerado cariño que los cartagos sienten por el bizarro jefe.

Pronto el local se vió lleno de entusiastas partidarios y abrió el acto el caballero don

Antonio Zanetti, pronunciando un bello discurso que publicaremos mañana.

Le siguió en uso de la palabra el señor don Manuel Boza, quien fue calurosamente aplaudido. Después hablaron los señores Octavio Montero, Julio Padilla, Joaquín Alcázar y don Jorge Volio. Anunció a los oradores, un señor Solano entusiasta reformista.

Cuando el General ocupó la tribuna, una prolongada salva de aplausos lo ovacionó.

El público, en delirante entusiasmo, interrumpía a cada rato al General para significarle el gran cariño de que era objeto allí en su tierra natal.

Cerca de hora y media duró el General en el uso de la palabra, y confesamos que fué un brillante discurso.

Sin temor a equivocarnos, aseguramos que al General Volio es el primer orador del país.

Si en Heredia estuvo elocuente, ayer, en Cartago, eso quizá superior.

La palabra del General Volio es persuasiva y convincente; posee una lógica memorable.

En su discurso, el General aseguró que iríamos solos al triunfo o a la derrota, y que estaba absolutamente convencido de que el país respondería a los ideales del Partido Reformista.

### De paseo

El sábado salieron para el bello puerto de Puntarenas, en vía de paseo el estimable caballero don José Albertazzi Avendaño con su apreciable esposa doña Carlotta Herrera de Albertazzi.

Reciban estos estimables paseantes nuestros parabienes.

### La retreta de hoy

Esta noche, en el Parque de Morazán habrá retreta por la Banda Militar.

El programa que ha seleccionado el Maestro Nieto es variado y escogido.

### El entierro del doctor don David Quirós

Muy concurrido estuvo el entierro de los restos del que fue el doctor don David Quirós. El cortejo fúnebre salió de la Iglesia del Carmen con acompañamiento de todas las clases sociales. Muchas ofrendas florales fueron enviadas como símbolo de recuerdo al estimable doctor.

Si necesita Ud. trabajos de Imprenta, encárguelos a Falcó y Borrás, pasaje Calderón.

## Sentido fallecimiento

PREN A.—San José.

Avanzada la noche llegó ayer aquí la infausta noticia de que en la ciudad de Naranjo había dejado de existir el maestro don Rafael Solórzano de gratos recuerdos para esta sociedad. Los hombres que como Solórzano son una nota escrita en el pentagrama de una vida ejemplar, vivirán eternamente en el corazón de sus conciudadanos.

Nicoya ha sentido hondamente su definitiva desaparición, dando testimonio vivo de que tributa homenaje a la memoria del que en su corta permanencia en su seno, supo hacerse digno por sus virtudes y

apreciable por sus dotes de hombre de bien.

La escuela de esta ciudad fue suspendida de lecciones por el señor Visitador don Arturo Sulano, después de un elocuente y sentido discurso, en señal de duelo.

Pocas veces el recuerdo de los hombres se hace digno y penetra al corazón de los demás, sino viene aureoleado por el bien y santificado por el cariño.

ROGER DE FLOR

¿Quiere Ud. leer una bonita novela? Diríjase a la Imprenta y Librería, Falcó y Borrás.

## Los pueblos entusiasmados se acogen a la bandera roja

Turrialba, mayo 13.

lugar, en donde germina bien la semilla reformista.

Afectísimos,

Pérez y Meneses

—

Escasú, mayo 13.

A Srio. Partido Reformista.

Plenamente satisfechos.

Comisión

—

Santa Ana, mayo 13.

A Srio. Partido Reformista.

Pueblo Santa Ana unánime reformista. Entusiasta recibimiento.

Rodríguez, Braña, Avalos, Fonseca.

Espléndida reunión. Pueblo entusiasta recibe nuestras doctrinas.

Reunión echandista teatro. Concurrencia: doce personas. Afectísimos,

José J. Zavaleta y Compañeros

—

Puriscal, mayo 13.

A General Volio.

Alegrámonos triunfo en Cartago. Nosotros tenemos trabajo con mucho éxito en este

# La marcha victoriosa de la Doctrina Reformista

## Los trabajadores de Costa Rica han puesto oído atento a la voz de su destino

El día de ayer lo fue de gloria para las huestes rojas que siguen disciplinadamente un sencillo programa de renovación.

El país entero sabía que su prostración moral ya no se curaba con tizanas ni con cataplasmos, y que era indispensable la reforma radical del régimen que es el responsable de la desgracia de la Patria.

Por eso ha acudido entusiasta a congregarse en torno del estandarte rojo como los sueños atrevidos de la juventud; rojo como el corazón que es centro de la vida; rojo como la sangre que colora las mejillas de los trabajadores según lo canta el Himno; rojo como las gloriosas auroras tropicales; rojo como el gorro simbólico que llevaban los poetas-soldados de la Gran Revolución; rojo como el amor enardecido que redime; rojo como el odio santo que borra los pecados del mundo; rojo como el fuego que consume y purifica.

El emocionante suceso de Cartago que en otro lugar se reseña y los sonoros éxitos obtenidos en todas partes por nuestras comisiones, están diciendo a grandes voces que el incendio está hecho y que nada podrá apagarlo ya: ni la irrigación copiosa y torpe del dinero, ni el trabajo de zapa de los grupos idólatras que se empeñan en ignorar nuestra presencia en la batalla, ni el brazo secular de la fuerza si quisiera acudir a la obra de salvamento de las decrépitas instituciones que se derrumban con estrépito.

Feliz mil veces Costa Rica, que va a pasar la aguda crisis que el progreso impone hoy a todos los pueblos de la tierra, sin los estremecimientos cruentos que otros conglomerados padecen, dentro del proceso evolutivo de una lucha cívica, tecunda en enseñanzas constructivas.

Nuestros comisionados que fueron a Santana nos refieren que el entusiasmo de aquel pueblo fue indescriptible y que la reunión verificada es de aquellas que hacen vibrar el ánimo del más indiferente. Ellos mismos pasaron luego al vecino pueblo de Escasú, donde los otros bandos no han podido celebrar una reunión de importancia, y obtuvieron la atención de un número considerable de vecinos. Un hecho altamente significativo de esa sesión popular, fue la asistencia del distinguido publicista y educador señor Vicenzi. Afiliado al bando jimenista que ha puesto su última fe en la notable figura de don Ricardo Jiménez, sintió la viva curiosidad propia de todo genuino intelectual, de mirar de cerca el desarrollo de nuestros métodos y la virtualidad de nuestras tendencias. Fino espíritu crítico es el suyo, cuyas deducciones revisten para

nosotros la mayor importancia desde que lo hemos visto arrojar los andadores de un viejo y trasnochado preceptismo y lanzarse con resolución por los senderos autónomos del pensamiento.

Por eso pusimos especial empeño en que nuestros compañeros informantes nos dieran nota del gesto que hicieron ante sus exposiciones. Y supimos con júbilo que después de escucharlas, pidió decir unas palabras. Se le respondió que nuestra tribuna en todas partes está abierta para la réplica de los antagonistas. Y la suya fue un elogio apreciable por el valor de la voz que lo entonaba, a nuestros métodos doctrinarios de propaganda y a la esencia de nuestra doctrina que viene a poner una luz de decoro en la penumbra de nuestras luchas cotidianas.

La reunión que nuestros amigos pudieron realizar en Escasú, y la parte que en ella tomó el importante jimenista señor Vicenzi, constituyen para nuestras filas un señalado triunfo que hoy citamos con orgullo en esta orden del día.

A Desamparados fuimos unos cuantos, atraídos por la noticia de que una lujosa comisión del jimenismo que pre-

sidía el señor García Monge y don Carlos María Jiménez se dirigía a la vecina ciudad. La noticia no resultó exacta y la Comisión azul que allí actuaba presidida por don Felipe J. Alvarado no tuvo a bien aceptar la controversia con nosotros. Limitamos entonces nuestra acción a conversar privadamente con algunos vecinos y a distribuir entre ellos la semilla de nuestro programa. Luego regresamos a pie para gozar del plácido panorama del camino, mientras pasaban a nuestra vera sonando sus bocinas los camiones de las empresas de transporte y los autos de los propagandistas de otros bandos que gozan de las comodidades del capital.

A nuestro regreso encontramos la buena nueva de que nuestros comisionados en Turrialba y en Puriscal, habían hecho excelente labor, este telegrama de unos afiliados espontáneos de Santa Cruz de Guanacaste: «Reunión ebandista veinticinco con todo y filarmónicos. Pueblo aclama al General Volio.—Miguel Gutiérrez C., Melico Torres, Víctor Araya».

En todas partes lo mismo, dijimos entonces, sintiendo sobre la frente el aleteo de los primeros vientos de victoria.

BILLO

# El match de ayer en Coronado

## “La Libertad” derrota al campeón de Foot-Ball en Costa Rica

Pocas veces se ha observado en Coronado una animación tan grande y tan justa como la habida ayer, con motivo de la inauguración de la carretera que de esta capital conduce a aquella rica e importante población. Desde las primeras horas de la mañana fué constante el desfile de pasantes, a pie, a caballo, en coches y en automóviles.

Los autocamiones de Arango y Co. y de la C. R. Motor Co. eran pequeños para contener a tantas personas, pues todas deseaban llegar las primeras a Coronado. Y este grande entusiasmo era debido en gran parte al anunciado match de foot-ball entre los dos equipos más fuertes del país: «La Libertad» y el «Herediano».

A las 9 horas llegó el Sr. Presidente de la República al sitio conocido como límite entre Gicochea y Coronado, lugar en que se había colocado un bonito arco de triunfo, con esta inscripción: *Municipalidad de Coronado, agradecida.* Esperaban al Sr. Acosta, el Presbítero don Carlos Meneses, entusiasta y progresista cura de Coronado; el Sr. Jefe Político, la Filarmónica, la Cruz Roja josefina y un grupo numeroso de importantes vecinos de aquella localidad. Con tan selecto acompañamiento y después de haber sido saludado con todo afecto y entusiasmo, se dirigió el Sr. Presidente al centro de la población, donde el notable orador sagrado, Fray Martín, pronunció un magnífico discurso, que fué una brillante pieza oratoria.

El match.—Sentimos no contar con mayor espacio, para dar cuenta a nuestros lectores de los demás festejos habidos ayer en Coronado, limitándonos a dar detalles de la interesante partida de foot-ball, ya que éste fué el número más importante del día. A la hora de empezar el juego, dedicado al Presidente de la República, la cancha estaba rodeada completamente de espectadores, como se ve en la Sabana para las grandes partidas de este deporte, el favorito de los ticos.

Da el Juez la señal, y comienza el juego en medio de la inmensa sensación de la concurrencia. Inicia el Herediano el ataque, terrible siempre en los primeros momentos. La Libertad, con casa desfavorable, se ve a palitos para contener ese ataque, logrando mantenerlo algo alejado de su puerta: Hubo notables combinaciones de Arguedas, Gutiérrez y Morales, delanteros heredianos, anuladas muy bien por Gobán, Solano y Jiménez; pero a los diez minutos de juego, los delanteros heredianos hacen un avance más atrevido, logrando marcar su primero y único tanto, mediante un puntazo de Morales, que no fué muy fuerte pero sí bien dirigido a la esquina izquierda de la puerta; por esto y por tener un compañero por delante, Manolo no pudo atajarlo, a pesar de su visible esfuerzo. Continuó el juego muy reñido, pero sin nada de interés, exceptuando un shoot inesperado de Cayito Arguedas, sin resultado y otro en que Manolo al «atraca» la pelota rodó por el suelo sin saltarla, a pesar de que le cayeron encima cuatro de sus contrarios; al fin pudo pararse y tirarle, mientras sus admiradores le aclamaban.

En este primer tiempo jugó muy bien el ataque herediano, distinguiéndose Cayito Arguedas y Bernini. La defensa bien, anulando todos los avances de «La Libertad». De esa

jugaron mal los delanteros T. basch y Marchena, quienes perdieron varios lances de importancia. Quirce y Fonseca, buenos; y en la defensa, notables Gobán, Jiménez y Toño Solano.

En el segundo tiempo, cambió completamente la faz del juego. Al principio, los heredianos hicieron dos o tres avances de importancia a la casa contraria, pero sin ningún resultado. Fué de lamentar en este tiempo un accidente ocurrido a Claudio Arguedas, quien sin disputa es el mejor delantero del «Herediano»: con su juego lleno de elegancia y con su «shoot» temible, constituye el mayor peligro para sus contrarios. Sufrió la dislocación de un pie, viéndose precisado a salir del campo, dejando desde luego, desmejorado el ataque. Mientras tanto, La Libertad, que no se había asustado mucho con el goal que llevaba adentro, había logrado acorralar a la defensa herediana. Fué entonces notabilísimo el empuje con el que el equipo blanquinegro dominó al contrario.

A los quince minutos, un buen tiro de uno de los medios de la «Libertad» fué cogido por Quirce, quien pasó la bola con la cabeza por sobre Martínez; el guardameta herediano Cerdas, la cogió bien, pero se estuvo un poquito y Toño Solano, como un

relámpago, se la quitó y puntió en menos que se piensa, logrando un goal ridículo.

Continuó el juego, entablándose entonces la más reñida lucha entre ambos equipos. «La Libertad» se lucía haciendo combinaciones y avances que azoraban a los heredianos.

A los pocos minutos, un tiro del extremo derecho, muy bien logrado por Marchena, dió a «La Libertad» el goal de la victoria, en medio del regocijo desbordante de los amigos de ese Club.

Ya entonces los heredianos perdieron de tal manera la cabeza, que tiraban la pelota de cualquier modo, sin saber a dónde. Vimos a Gutiérrez, delantero centro, retroceder hasta el área del penal para ayudar a la defensa.

Arguedas (Beto) hacía prodigios por sacar la pelota, pero pronto volvía, ya por los rechazos de Feis y de Gobán, ya por las combinaciones de los cinco delanteros, ayudados de eficaz manera por Jiménez y Bernini.

Por «finish», que ya el Juez, don Miguel A. Castro, dió el pitazo final, quedando el triunfo a La Libertad por dos tantos contra uno.

Este humilde Cronista felicita sinceramente a los vencedores.

DEPORTISTA

# Los Gnomos

de Fermín Bernadas

XX Cantina - Cafés - Chocolates XX

Aseo esmerado y magnífico servicio

La preferida del público

AVENIDA CENTRAL

### Próximas bodas

Nuestro particular amigo, don Ricardo Bermúdez, próximamente contraerá matrimonio con la espiritual y bella señorita Amada Zeledón.

Felicidades le deseamos a la enamorada pareja.

—En breve se efectuará en esta capital, la boda del señor don Víctor Manuel Franco, con la gentil señorita Ernestina Sequeira.

Anticipadamente le deseamos los votos por la felicidad eterna de los futuros contrayentes.

### Boda en Tres Ríos

Ayer se efectuó en la ciudad de Tres Ríos, la ceremonia matrimonial del señor don José Aguirre con la espiritual señorita Carmen Solís. Fueron padrinos don Evaristo Mora y la señorita Amalia Sanabria.

### Para New York

En breve saldrá para la ciudad de Nueva York, en vía de recreo y descanso, don Frank V. Thomas.

Un feliz viaje le deseamos al estimado caballero.

### Compromiso matrimonial

En esta capital se efectuó el compromiso matrimonial del señor don Manuel Mendiola con la estimada señorita Luisa Bengoechea.

### Tipos de cambio

447

New York.....	447 %
Londres.....	413 %
París.....	148 %
España.....	342 %
Italia.....	109 %
Suiza.....	403 %
Bélgica.....	128 %
Hamburgo 0,0000	30 oro
Amsterdam 0,39 1/2	cts. oro

San José, 14 de mayo de 1923.

### Enfermos

La señorita Lia Güell, guarda carne.

—Doña Ester J. de Chacón ha seguido mejor.

—Doña Claudia de Carballo, se encuentra enferma.

—Don Otto Fernández, ha seguido mejor.

—Don Blas Álvarez, se halla delicado de salud.

### A mis clientes

Constantino Rojas O.

Avisa a su numerosa clientela que de nuevo ha establecido su Taller de EBANISTERIA y CARPINTERIA al antiguo local de la Zapatería de Carboní, 200 varas al Norte de la Botica Oriental, en el que se hace cargo de todo trabajo concierne al ramo, con puntualidad, esmero y honradez.

## Permanente

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política.

Los reformistas acarian un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

## Partido Reformista

### AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

Enrique Fonseca Zúñiga  
TESORERO

## SE VENDE

El mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país.

Pida informes al ALM CÉN

Tomás Fernández

Recomendamos lea nuestras cuatro páginas

### Se proyecta establecer una fabrica de fosforos

Se encuentra aquí hospedado en el Hotel Continental, el industrial colombiano don Rafael D. Rodriguez, quien tiene el propósito, que pondrá en práctica en esta semana, de hacer gestiones ante el Gobierno de esta República, para el establecimiento en esta capital de una gran fábrica de fosforos.

Los fosforos constituyen hoy un monopolio del Estado, y así, el señor Rodriguez, no sabe todavía en qué forma dará principio a sus trabajos, pero él está dispuesto a trabajar en la forma en que más convenga al Gobierno, ya sea que se le otorgue una concesión especial, en cuyo caso apartará el capital necesario, o ya sea que se le considere como socio del Estado, para trabajar como industrial solamente. El señor Rodriguez, ha te-

nido en Colombia, fábricas de fosforos; de la que tuvo en Cali, hace como trece años, nos mostró un paquete de cerillas que se conservaba en un cajón. Pues bien, esas cerillas están en completo buen estado, a pesar de que han permanecido tanto tiempo en climas húmedos.

El señor Rodriguez prefiere las cerillas a los fosforos de madera, porque esta requiere más trabajo, cultivos especiales, y los resultados de la cerilla son iguales o mejores.

El Cónsul General de Colombia, don Eloy Truque, dió al señor Rodriguez una carta de introducción para el señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda, don Tamás Soley Güell, ante quien hará sus primeras gestiones, el activo industrial, a quien saludamos atentamente.

### Album social

Para Cartago salieron hoy el Lic. don Marciano Acosta, señora e hijos.

—De Santa Ana regresó don Enrique Fonseca.

—De Alajuela vino el Lic. don Hernán Chacón.

—Para Tres Ríos salió don Víctor Monge.

—Para el Guanacaste salió don Roberto Chacón.

—De Heredia vino don Luis Felipe González.

—De Puntarenas vinieron don Juan Honorato Carrillo y su señora esposa.

—Mejor ha seguido doña Zelmira S. de Capella.

—Don Justo H. Cuadra estuvo ayer en Cartago.

—De Desamparados regresó don José María Zeledón.

—Don Bernardo Soto ha continuado mejor.

### Robusteciendo las filas reformistas

Estando de acuerdo con los principios expuestos brillantemente en Cartago por el General Volio, me adhiero a la causa del Partido Reformista, porque creo que el país necesita un hombre energético y de entereza de carácter como este bizarro jefe.

Tres Ríos, mayo 14, 1923.

Miguel Coto Garro

Me adhiero de todo corazón a las filas del Partido Reformista, porque en este partido están todos los hombres de trabajo que se preocupan por la salvación del país.

Aparezco en la Directiva jimenista y a nadie he autorizado para esa herejía de los azules.

Soy vecino de Guadalupe de Cartago y ruego a los amigos acuerpen la causa del pueblo.

Juan José Aguilar.

### Politica de Cuba

Los últimos periódicos cubanos hablan de un nuevo cambio del gabinete del Gobierno de don Alfredo Zayas.

Durante la Administración del señor Zayas se han removido ya cuatro gabinetes.

### Busque LA PRENSA

### Información

### de Honduras

### La conferencia de los cuatro candidatos

Sinck, Tegucigalpa. 12. PRENSA, San José.—Gran solemnidad efectuáronse las ceremonias consagración episcopal, mañana, pueblo capitulino, estuvo presente todos los actos. Medio día ofreciose banquete a monseñor Hombach en el Hotel Ambos Mundos. En la tarde hubo concurrencia procesión eucarística.—LOS SUCESOS.

Sinck, San Pedro Sula 12. Anoche a las 7 suicidóse joven Walter Pineda disparándose en la boca un tiro de pistola. El muerto era hermano de las señoritas Rosa y Olivia Pineda. Hase instalado un carro para distracción de los niños. En estos días será puesta a licitación la construcción del pedestre en que será colocada la estatua de Morazán.—EL HERALDO.

Tegucigalpa.—El detective Morris Lovine escapó de ser ahorcado por la compañera de prisión Clara Phillips, cuando aquel trataba de ver si se parecía a la asesina del martillo. Espérase que los otros detectives lleguen el veinte del presente. La Sociedad de Estudiantes de Derecho, estudian actualmente los pactos de Washington, su dictamen será dado a conocer al público el lunes próximo. El Club Internacional dará un baile en honor del ingeniero don Juan de Dios Bojorquez y su apreciable familia.—EXELSIOR.

Tegucigalpa 13.—Han continuado conferencias privadamente; los cuatro candidatos parece no han llegado a ningún acuerdo y que lucha electoral continuará el mismo hasta comicios, octubre.—LOS SUCESOS.

### Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO  
Bronces de antaño, (teatro), E. Calmias gila.  
El jardín de Epicuro, Anatole France.  
Páginas escogidas, Mariano Ospina R.  
Juan José, Joaquín Dicenta  
Miscelánea literaria, Juan Maragall.  
La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.  
La vida que pasa, Eduardo Zamacois.  
El Estado Docente, R. Castro Meléndez.  
Artículos, Eça de Queiroz.  
Evangélicas, P. B. Palacios (Almafuerte)  
Las guerras del crepúsculo, N. Pacheco  
La escuela, Luis de Zulueta.  
La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.  
Lecturas, Angel Ganivet.  
La Basílica Fantasma, Pierre Loti.  
El príncipe feliz, Oscar Wilde.  
Lanónia no triste (poesía), Vte. Medina  
Delirio de fugaz, L. Montalbán  
Homenaje a Francia 1918.  
Desde Europa, J. Enrique Rodó.

### ROBERT W. CHAMBERS

### LA MODELO (NOVELA)

La casa editora de los señores FELIX y SUSANA de Barcelona (España) ha empezado la publicación de una NUEVA BIBLIOTECA DE NOVELAS SELECTAS. Han elegido la muy renombrada novela de actualidad

### LA MODELO

que es una historia de amor de una joven hermosa y delicada, que se entrega a esta profesión, llevada del noble deseo de alternar con hombres inteligentes, e inspira a uno de ellos un profundo sentimiento. Está profusamente ilustrada e impresa en buen papel. Consta de 450 páginas.

Precio: Cuatro colones

De venta en la Imprenta y Librería

FALCO & BORRASE frente al Mercado

San José, Costa Rica.

### Al señor Director de Telégrafos

Don Elías Vargas nos escribió de Puntarenas, rogándonos pidamos al señor Director General de Telégrafos de las órdenes del caso con el fin de evitar que se retrasen en demasía los telegramas. El doce se depositó un telegrama para este señor y lo recibió en la noche de otro día. Indudablemente no tienen razón de ser tales atrasos.

### Escriba Ud. a esta señora si se sea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ella lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.



La señora Margarita Anderson, quien curó a su esposo del uso excesivo de la bebida

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados.

La señora Anderson está ansiosa de ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, le escriba hoy mismo sin falta, y le dirá cómo curó a su esposo.

No le pide ni un centimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que Ud. se interesará en la persona que desee curar de la bebida excesiva, y no que le escriba solamente por curiosidad. Diríjase a ella con toda franqueza y confianza:

Mrs. Margaret Anderson

45 Kent Hillburn, New York, E. U

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

### Las cajetillas vacías

DE

### Cigarrillos Victor

serán recibidas a razón de 5 céntimos cada una, para comprar localidades en las Boleterías de los siguientes

### TEATROS

- Teatro Trébol . . . . . San José
- Teatro Moderno . . . . . San José
- Teatro Arrasty . . . . . Limón
- Teatro Siquirres . . . . . Siquirres
- Teatro Quesada . . . . . Turrialba
- Teatro Cine . . . . . Cartago
- Teatro Lezama . . . . . Alajuela
- Teatro Lezama . . . . . Heredia
- Teatro Mascota . . . . . Puntarenas

Republic Tobacco Co.

### Desamparados en fiesta

Ayer fué un día de grandes regocijos públicos en la cercana ciudad de Desamparados, con motivo de celebrar el gran día de la Virgen que dió nombre al progresista cantón.

Todos los camiones que conducen a Desamparados estaban ayer invadidos de gente desde las primeras horas de la mañana hasta el anochecer; gente de a pie, a caballo, coches, camiones, automóviles, de todos modos afluyó la inmensa muchedumbre que se

extendía en el camino entusiasmat y vocinglera, policroma y riente, hacia Desamparados amparados por la magnánima señora que dió alma para tanto alborozo.

Ceremonias religiosas, matches de foot ball, carreras de cintas, toda clase de diversiones se verificaron con el mayor orden y buen éxito, habiendo contribuido a ello las celosas autoridades cívicas y eclesiásticas.

### Auxilio a los trabajadores costarricenses en Honduras

La Federación Obrera Hondureña dirigida a su Delegado en esta ciudad don Rodolfo Rojas, el siguiente mensaje telegráfico:

Tegucigalpa 12 de Mayo 1923

A don Rodolfo Rojas

San José.

Atendiendo súplica de ese Honorable Cuerpo—Consejo Supremo Centroamericano—para investigar sobre costarricenses que, encontrándose

en situación precaria, manifiéstole que de la región de San Pedro, comunican no haber uno en malas condiciones. De La Ceiba avisan que la "Sociedad Progreso" auxillió en días pasados a algunos, que engañaron las compañías, ayudándolas para que retornaran a sus hogares.

Fraternalmente,  
V. M. CARÍAS  
Presidente del Consejo

### Guía del lector

Mayo 14 de 1923.

Nuestra Señora de los Desamparados.

Sale el sol a las cinco horas y se pone a las diez y ocho horas.

Pleamar en Puntarenas a las 1 p. m. y a las 14 horas.

Efemérides. — Napoleón I toma la ciudad de Viena.

A las 8 p. m. retreta en el Parque Morazán por la Banda Militar.

A las 8 p. m. reunión de los reformistas en el Teatro Actualidades.

Suscríbese en LA PRENSA

### En el match verificado ayer en San Isidro vivaron al Reformismo y a su Jefe

Después de terminada la emocionante partida de bolicampé entre «La Libertad» y el «Heredianos» en San Isidro, se oyeron entre la multitud entusiasmada calurosos vivas al Reformismo y a su Jefe el Gral. Volio. La fiesta tomó un carácter cívico en que muchos señores del Gobierno se dieron cuenta de la popularidad de la causa Reformista.

### Enferma de cuidado

Enferma de algún cuidado se encuentra en esta ciudad doña Ramona Calderón v. de Artavia.

# Ser o no ser

Individualmente cada hombre según el ambiente que vive en la sociedad, el hogar y el trabajo, tiene deberes múltiples que lo obligan a estar en contacto para su propio beneficio y el de todos.

Nos referimos esencialmente a un punto moral de gran importancia, que desgraciadamente no se cumple como debe y es el derecho ineludible de intervenir como ciudadano en las funciones públicas.

Hay varios motivos pero es preciso combatirlos: la ignorancia, es la más grave que se deja llevar como hoja que el viento sopla en cualquier dirección, para evitarlo conviene que desde la escuela el maestro vaya formando el carácter a sus discípulos, principio fundamental para declararse libre.

Para los demás que no ven sino un interés personal, amol-

dándose a determinadas conveniencias o un desengaño que los prive de abstenerse a comulgar con sus compañeros que si ejercitan ese derecho como un bien general, es muy duro calificarlos de enanos. Definirse en los precisos momentos en que debemos mostrar nuestra voluntad soberana, es dignificar el nombre sagrado de la Patria.

Hay dos caminos: Ser o no ser, seguir al Partido Reformista y su candidato que prometen bajo la fe de su palabra cumplir fielmente con un programa de renovación en el mejoramiento social político y económico a base de progreso y justicia para todos o fomentarlo y liquidar el resto de soberanía que nos legaron nuestros mayores, por un oprobioso triunfo que no acabaremos de maldecir.

CARLOS BOGANTES

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

## Salc6 & Borrassé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

# Notas mundiales

## De Valera ordena que cesen las hostilidades

DUBLIN.—En las fuentes más autorizadas se supo al medio día que Eamon de Valera dirigente de los republicanos, había expedido órdenes al ejército republicano ordenándoles cesar las hostilidades para el mediodía del 30 de abril pasado.

La noticia ha sido recibida con la mayor alegría por los funcionarios del estado libre, aunque sin sorpresa.

Tiénesse entendido que la paz no reinará en el país en el primer momento, pero nadie duda que Irlanda se encarrila en una nueva senda de paz y armonía interior.

## Recházase el proyecto presentado por el Asambleista Goodrich

ALBANY, N. Y.—El proyecto presentado por el asambleista republicano de Westchester, Goodrich, y que de haber sido aceptado hubiera cobrado en la venta de gasolina, dos centavos de impuesto a cada galón, ha sido rechazado. Mr. Goodrich ha pedido se traslade la moción de nuevo a una comisión informadora.

Además, el proyecto hubiera aumentado los derechos de los automóviles de lujo, a \$ 5 y \$ 15 (según peso) y reducido el costo de las licencias de los auto-camiones.

## Témese un conflicto entre Inglaterra y Rusia

LONDRES.— El Subsecretario de Relaciones Exteriores británico, admitió esta tarde en la Cámara de los Comunes que los últimos actos ofensivos cometidos por los soviets contra ciudadanos británicos, y que

han despertado profunda indignación en Inglaterra, parece que van a culminar en acontecimientos muy graves. Se ha pedido ya satisfacción a Moscú por el asesinato del súbdito británico William Davison.

El coronel Wedgwood laborista, interrumpió al subsecretario Ronald Mac Neil, diciendo: «no queremos otra guerra».

Mac Neil replicó: «La larga serie de ofensas pide la mayor atención. Ya el gobierno ha remitido su protesta para obtener justicia e impedir así la guerra.»

## Se proyecta el vuelo continental tal el miércoles de la semana próxima

DAYTON, OHIO.—Los aviadores que batieron hace días el record de resistencia en el vuelo, salieron ayer por la mañana con rumbo a Long Island, en el mismo aparato en que realizaron su hazaña, y se proponen hacer su vuelo continental saliendo el miércoles próximo de Mitchell Field, con rumbo a San Diego, California.

## Abandonaron el botín porque habían quedado atascados en un bache

PATERSON, N. J.—Diez bandidos armados se apoderaron de un camión cargado de sedas evaluado en \$ 100,000, pero se vieron precisados a abandonarlo porque el chauffeur, se metió en un bache del que no pudo salir.

## El primer ministro británico se halla algo quebrantado de salud

LONDRES.— De acuerdo con ciertos informes suministrados por el Central News, el primer ministro británico A. Bonar Law saldrá en breve en un viaje por mar, con el objeto de restablecer su quebrantada salud.

## El alcalde de Albany solicita se practiquen investigaciones

ALBANY.—El alcalde Hackett, en una carta dirigida a procurador general Sherman hoy solicita se practiquen algunas investigaciones con respecto a la tarifa del hielo. El alcalde acusa a los vendedores al por menor de hielo, de haber subido sin previo acuerdo ni permiso el precio de hielo.

## LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Precio: ₡ 2.00 al mes

DIRECTOR: JULIO PADILLA

REDACTORES: CARLOS JINESTA OCTAVIO MONTERO

COLABORADORES: JOSE M<sup>o</sup> ZELEDON (Billo) NAPOLEON QUESADA GONZALO ZAYAS BAZAN

ADMINISTRADOR: LESMES SAUREZ

APARTADO P — TELEFONO 884 SAN JOSE, COSTA RICA

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus respectivas agencias.

Imp. Falcó y Borrassé

# United Fruit Company

## SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, devenida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders and Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.



PARA ESE MALESTAR, PEREZA y SUEÑO TOME Digestoides después de comida

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

## CORSE W A N E R R

El más

DURADERO y ECONOMICO porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la fábrica — más grande del mundo —

Siempre hay gran surtido de estilos donde

José Alvarado

LA BELLA JARDINERA



Use el jabón IVORY (flotante)

Harina de Lentejas Cevada en polvo Avena molida Lenguas de carnero Azul Monitor Tapioca Arrowroot y un completo surtido en abarrotes consigue usted a bajo precio en

## LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

## ¡A los panaderos!

Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la de la renombrada marca

## LA JOSEFITA

Depósito en la panadería LA JOSEFITA 150 v. al S. del Hotel Hashington

## DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horario oficina de 10 a 11, y de 2 a 3. 5, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

**¡CRÉA!**

La necesidad de responder a esa voz misteriosa que grita dentro de nosotros: "¡Créa!", es el más poderoso resorte que impele al hombre. Desde el artífice que pule el marmol, hasta el gañán que ara la tierra, todos, cuál más, cuál menos, queremos crear algo, dar vida a algo, sacar algo de la nada, y a ese esfuerzo colectivo se deben el bienestar, la belleza y la civilización. Pero en la lucha suele asaltarnos un alevoso enemigo que destruye todas las energías: el dolor físico. Por fortuna, la ciencia moderna, que "créa" sin descanso para bien de la humanidad, ha encontrado últimamente el remedio por excelencia: la

**CAFIASPIRINA.** A su acción ceden, en pocos momentos, los dolores de cabeza, muela y oído; las neuralgias, los resfriados, etc. Además, es el único analgésico que ofrece la enorme ventaja de quitar el excesivo trabajo mental y al abuso de las bebidas alcohólicas. Los médicos prefieren hoy la CAFIASPIRINA, no solo por su extraordinaria eficacia sino por el hecho de que no afecta el corazón. Se vende en tubos de 20 tabletas y en SOBRES ROJOS de una dosis. Ambos empaques están identificados por la Cruz Bayer.

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; "Doble" grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Koia Champagne, Cream soda, Ginger-ale.